

# García Lagunas,

Juan René

Estela Morales Campos\*

**N**ació en Villa Madero, Estado de Guerrero, México, el 13 de abril de 1953. Realizó la licenciatura en Biblioteconomía (1976-1980) en la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía (ENBA) y la maestría en Bibliotecología (1987-1989) en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Años después, en 2005, obtuvo el grado de maestro en la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense de Madrid, y en 2009, en esa misma institución, el de doctor en Ciencias de la Información, Biblioteconomía y Documentación.



La trayectoria docente del Dr. García Lagunas comprende actividades como profesor de asignatura en el Colegio de Bibliotecología de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM (1982-1983), impartiendo, entre otras asignaturas, Selección y adquisición, Publicaciones periódicas y Consulta. Por otra parte, en su desempeño como investigador en la Dirección General de Bibliotecas de la SEP (1984-1985), impartió cursos y talleres dentro del Programa Nacional de Bibliotecas Públicas para personal bibliotecario no profesional. Fue también profesor de diplomados y de numerosos cursos de capacitación a personal bibliotecario en la Universidad de Guadalajara a través de la Coordinación de Bibliotecas (2003-2007). Actualmente (2015), y desde 1995, es profesor-investigador de tiempo completo en la Escuela (hoy en día Facultad) de Ciencias de la Información de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, donde ha impartido asignaturas como Diseño de unidades de información, Documentación, Indización, Administración de unidades de información, entre otras. También, ha sido profesor de asignatura en la Universidad Virtual de la Universidad de Guadalajara (2006-2015), en la carrera de Bibliotecología.

En otros ámbitos del terreno profesional ha desempeñado cargos como el de jefe de la biblioteca del Instituto de Física de la UNAM (1974-1984) y jefe de la hemeroteca en la Coordinación de Servicios Documentales de la Uni-

\* Coordinadora de Humanidades e investigadora titular del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI). Coordinación de Humanidades, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Circuito Mario de la Cueva s/n, Zona Cultural, Ciudad Universitaria, 04510 México, D.F., México. Correo electrónico: moce@unam.mx

versidad Autónoma Metropolitana (unidad Iztapalapa, 1984-1986). Tiempo después se desempeñó como investigador y jefe del Centro de Información Tecnológica del Instituto de Investigaciones Eléctricas (IIE, 1986), así como coordinador de Servicios de Información de la Universidad Autónoma Metropolitana (unidad Xochimilco, 1986-1993). En la Coordinación de Humanidades de la UNAM (1993-1994) fue secretario técnico de investigación; a su vez, en Universidad Autónoma de San Luis Potosí (1995-2004) ocupó el cargo de director general del Sistema de Bibliotecas y el de director del Centro de Información de Humanidades, Bibliotecología y Psicología del Sistema de Bibliotecas (2004-2010).

Su participación en asociaciones profesionales ha sido muy activa: fue presidente de la Asociación de Bibliotecarios en Biomedicina A.C. (1993-1994), así como vicepresidente (1998-2000) y presidente (2000-2002) del Consejo Nacional para Asuntos Bibliotecarios de las Instituciones de Educación Superior (CONPAB-IES). Asimismo, fue presidente de la Red de Sistemas Bibliotecarios de Universidades del Centro (RESBIUC, 2000-2002) y miembro del Subcomité Mexicano Memoria del Mundo, que pertenece a la Comisión Mexicana de Cooperación con la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (CONALMEX, 2001-2002), dependiente de la Secretaría de Educación Pública. Es miembro, además, de varias asociaciones profesionales: Asociación Mexicana de Bibliotecarios (AMBAC), Colegio Nacional de Bibliotecarios (CNB), Asociación Potosina de Bibliotecarios (APOBIAC).

En cuanto a distinciones, el Dr. García Lagunas recibió el reconocimiento por parte de los representantes de las instituciones miembros del Consejo Nacional para Asuntos Bibliotecarios de Instituciones de Educación Superior (CONPAB-IES) por su gestión como presidente del mismo (2000-2002); posteriormente (2002-2004) presidió su Comisión de Honor y Justicia. Obtuvo el reconocimiento de la entonces Escuela de Bibliotecología e Información "Por la destacada labor a favor de la educación bibliotecológica y brillante desempeño como formador de nuevas generaciones de bibliotecólogos" de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (2005).

Es autor de más de 60 artículos de investigación en el área bibliotecológica, donde destacan temas de cooperación bibliotecaria, redes bibliotecarias, alfabetización informativa, bibliotecas universitarias y diseño de bibliotecas. A su vez, ha presentado alrededor de 80 ponencias en diferentes eventos académicos, tanto en México como en el extranjero. En ese sentido, participó en la redacción de la "Declaratoria sobre desarrollo de habilidades informativas en instituciones de educación superior de México", durante el Encuentro Nacional sobre DHI (UACJ, 1997). Escribió el "Proyecto NACO con la Library of Congress de USA", en *LC Cataloging Newsline*, vol. 11, núm. 5, mayo, 2003 [en línea], <http://www.loc.gov/catdir/lccn/lccn1105.html>, así como el "Acta Constitutiva del Consejo Nacional para Asuntos Bibliotecarios de Instituciones de Educación Superior (CONPAB-IES)" [en línea], [http://www.conpab.org.mx/Documentos/actas/\\_1.pdf](http://www.conpab.org.mx/Documentos/actas/_1.pdf)

El doctor Juan René García Lagunas es un ejemplo de compromiso en las necesidades bibliotecarias de nuestro país. Después de una formación académica en las dos escuelas que representan el saber bibliotecológico en la Ciudad de México, y de participar en diferentes universidades de esa área, ha apoyado de forma entusiasta y comprometida el desarrollo bibliotecológico en el centro del país, de manera especial en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, en la ahora Facultad de Ciencias de la Información. Como se ha mencionado, sus inquietudes profesionales lo han llevado a trabajar activamente en diversas asociaciones profesionales y en los grupos de trabajo del CONPAB-IES y en el Subcomité Mexicano de Memoria del Mundo. Parte de su trayectoria se puede seguir a través de sus publicaciones en diferentes medios especializados y de difusión.

### Fuentes:

- *Currículum vitae* proporcionado por el propio bibliotecario y búsqueda documental en bibliotecas.

## Morán Guzmán, Ana Gricelda

**N**ació el 13 de septiembre de 1962. Realizó la licenciatura en Biblioteconomía (1980-1984) en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Guadalajara y la maestría en Biblioteconomía y Ciencias de la Información (1999-2003) en el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (graduada con mención honorífica). Tiempo después cursó el Diplomado en Mediaciones Didácticas Centradas en el Aprendizaje (2013-2014) en la Universidad Pedagógica Nacional.

La maestra Morán posee además certificaciones (Estándar Conocer-SEP), como la de Diseño de cursos de capacitación presenciales, sus instrumentos de evaluación y material didáctico, la de Impartición de cursos de formación del capital humano de manera presencial grupal, y la de Promoción de la lectura.

Respecto a su labor docente, se ha desempeñado como profesora de asignatura en la Universidad de Guadalajara, donde ha impartido Metodología de la investigación, Taller de expresión oral y escrita, Taller de estrategias de aprendizaje grupal y Gestión y manejo de la información. En esa misma institución ha sido instructora de diversos módulos en el Diplomado técnico en servicios bibliotecarios, y formadora en el Diplomado en competencias docentes, dirigido a profesores. En la Universidad de Colima, por su parte, fue instructora del Taller de referencia, dirigido a personal bibliotecario, y en la Universidad del Valle de Atemajac brindó cursos de Servicios técnicos bibliotecarios.

En cuanto al ejercicio laboral de la maestra Morán, en el Instituto de Bibliotecas de la Universidad de Guadalajara se desempeñó como bibliotecaria general (Facultad de Ingeniería), catalogadora, coordinadora de Canje y Donación y auxiliar de jefe del Departamento de Adquisiciones (1981-1990). Fue también coordinadora del Centro Documental Semillas Híbridas Internacionales (1990-1992). En el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), campus Guadalajara, fue coordinadora del Departamento de Procesos Técnicos (1992-2003). Más adelante, en el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas de la Universidad de Guadalajara, fue jefa de unidad de la Biblioteca Central (2003-2005). Asimismo, en el Centro de Investigación y Asistencia en Tecnología y Diseño del Estado de Jalisco (CIATEJ), A. C., fue responsable de la



biblioteca (2005-2007). En el Centro Universitario de los Valles, nuevamente en la Universidad de Guadalajara, ocupó la jefatura de la Unidad de Desarrollo Bibliotecario (2008-2011). Actualmente (2015) y desde 2011, en esa misma institución universitaria, es jefa de la Unidad de Servicios Bibliotecarios.

Otras labores académicas y de extensión han sido sus actividades como coordinadora del programa académico del Coloquio Internacional de Bibliotecarios (2011, 2012, 2013, 2014 y 2015); asimismo, en el diseño y coordinación de la Red de Servicios Bibliotecarios Especializados para la Discapacidad Visual (servicio abierto a la comunidad en general), y en el diseño y organización de la campaña Mejoramiento de competencias lectoras, dirigida a niños y jóvenes de comunidades rurales.

Algunas de sus últimas publicaciones son las siguientes: "La profesión bibliotecaria, entre la invisibilidad y el reconocimiento. El caso de una joven biblioteca académica", en *Memoria del IV Congreso, reconocimiento social de las profesiones bibliotecológicas y de información: Estrategias para su consolidación*, México, Colegio Nacional de Bibliotecarios A.C., 2010; "Taller conservación de recursos digitales", en *Memoria del XVII Coloquio Internacional de Bibliotecarios: la biblioteca, memoria documental de la humanidad*, México, Universidad de Guadalajara, 2011; "Diagnóstico de habilidades informativas de estudiantes de reciente ingreso a educación superior en la Universidad de Guadalajara", en *XLIII Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía. La biblioteca ante las nuevas demandas sociales. Memorias*, México, Asociación Mexicana de Bibliotecarios, 2013 [en línea], <http://es.calameo.com/read/001588059648f571b15f9>; "Presentación", en *Bibliotecas y derechos humanos*, México, Universidad de Guadalajara, 2014; "Bibliotecas sin muros: gestión cultural y fomento a la lectura en la Coordinación de bibliotecas en la Universidad de Guadalajara", en *Memoria del 2º Encuentro Nacional de Gestión Cultural. Diversidad, tradición e innovación en la gestión cultural*, Guadalajara, Universidad de Guadalajara / Sistema de Universidad Virtual, 2015 (en prensa).

La maestra Ana Gricelda Morán destaca por su sólida formación en bibliotecología, relacionada con la práctica docente. Esto ha permitido su colaboración en programas formativos para personal bibliotecario. Posee una amplia experiencia profesional en diferentes áreas de la bibliotecología, principalmente en la universitaria, así como en diferentes espacios de la Universidad de Guadalajara y en el Estado de Jalisco y zonas circunvecinas. Su trabajo profesional se enriquece con las publicaciones derivadas de su participación en congresos y otras reuniones académicas.

- *Currículum vitae* proporcionado por la propia bibliotecaria y búsqueda documental en bibliotecas.